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为“无量仙翁”配音 “最帅大爷”又火出圈

王德顺：  岁，仍是肌肉猛男
“22年过去了， 时间飞快，我

也老了，嗓音都哑了。 但是 22年

前我非常幸运， 我们当时做的每

一项工作都非常出色， 我们的管

理层也非常‘给力’，球迷对我们

的支持也非常重要。 ”

———近日，2024 中国金球奖

颁奖仪式在浙江杭州举行， 曾率

领中国男足闯入 2002 年韩日世

界杯决赛圈的功勋主帅米卢在现

场如是说。 他表示：“我相信，中国

男足还有机会再次进入世界杯，

但要实现这个目标， 首先需要社

会各界的每一个人像 22 年前一

样支持这支球队， 一定要相信这

支球队、支持我们的主教练。 ”

“普通并不是一件坏事。 我确

实不是长相或者条件很出众的

人， 以前可能需要我演很多次配

角，之后大家才会认识我，慢慢、

慢慢地我才会演到一个主要的角

色。 这些年来，我身边的人一直没

有太多变化，我也就没怎么变，但

演戏不一样。 ”

———演员闫妮近日在接受采

访时谈及做演员的心路历程。 曾

经觉得有戏拍就很幸福的她，用

无数个大大小小的角色为自己铺

出一条通往主角的路。 她表示：

“前阵子我看到沙溢瘦了好多，我

还挺感慨的， 他说人生有时候是

需要做一些改变的， 我觉得演员

也一样。 就像出演电视剧《武林外

传》 之前， 我也不知道我能演喜

剧，我之前只演过小品。 ”

“我的快乐秘籍是放大自己的

快乐，缩小和遗忘自己的不快乐。 ”

———作家、 浙江师范大学特

聘教授余华在该校分享创作故事

时如是说。 余华被网友称为把“快

乐留给自己，悲伤留给读者”的作

家。 面对这样的调侃，余华在现场

回应说，作家可以书写丑陋，但他

更希望读者能从悲伤中解脱，以

美好的视角去审视世界。

“我原本在小城市生活，很多

东西都是自学的，没有老师教我，

最多找几本书看看。 我从小是被

教育体系打压的人， 学习上没有

任何成就感。 后面我大一就做了

小机器人出来， 也不觉得自己做

得特别牛，也就是做着玩玩。 实际

上现在回过头看， 那个时候已经

做得很好了……虽然我总体成绩

不太好，但至少在我喜欢的领域，

我从小基本上也是尖端的。 大学

以前我可能还有点自卑， 觉得我

比那些学校比较好的人是不是差

很多，后面都不当回事了。 ”

———宇树科技创始人王兴兴

在接受媒体采访时详细介绍了公

司如何开发出低成本、高性能机器

狗和人形机器人，以及他个人独特

的学习、解决问题的方式，其中谈

到自己凭借足够专注和从小培养

的动手经验取得了现在的成果。

【声 音】

作为演员一直在精进

    年，王德顺出生于辽宁沈阳

的一个农村家庭。年轻的时候，他看到

沈阳工人文化宫里面有朗诵班、表演

班、舞蹈班等，且全部免费，就把这些

兴趣班报了个遍。靠着那股认真刻苦

的劲头，他硬是学会了所有技能。

    年，王德顺所在的厂组建演

出队，凭借出色的表现，他顺利入选。

此后他跟着演出队到全国各地巡回演

出。    年，回到沈阳的王德顺偶然

看到军区话剧团招人，便主动前去询

问。考官让他唱歌、跳舞、演小品挨个

展示，有丰富演出经历的他对此信手

拈来。“那时候没有麦克风，也没有扩

音器，全凭你真实的声音。声音‘打’出

去能不能让观众都听到、听清楚，要训

练  年才能当话剧演员。”扎实的台

词功底为王德顺日后与配音结缘打下

基础。从     年起，王德顺不断出现

在演艺圈中，因参演《少年张三丰》《闯

关东》《重返   岁》《剑雨》等数十部

影视作品而为人所知。

    年夏天，《哪吒  》的配音导

演陈浩找到他，希望他为片中无量仙

翁一角配音。“直到进了录音棚，导演

才告诉我，这个人物一开始是慈祥老

人的形象，到最后就凶相毕露。”王德

顺说。如何配好一个反派？王德顺凭借

对人物情绪的精准把控和语气的灵活

变换，将动画人物演绎得活灵活现。在

导演的指挥下，王德顺短短两天就配完

两个多小时的电影台词，电影上映后，

当“邪恶水蜜桃”撇下经营多年的伪装、

露出邪恶一面的时候，王德顺的声线也

跟着爆发了出来———中气十足，一点不

像八十多岁的老人，不少观众观看影片

后，评价王德顺“把角色配活了”。

面对网友的夸赞，他坦言：“演员

的进步和观众的审美一直都在提高，

反派的表演也要精进，我特别高兴《哪

吒 》能有这样的好成绩。打磨一部动

画电影要经历数年，续作如果邀请，我

还是会全力以赴。”

坚持健身几十年

  岁的王德顺仍然有一身年轻

人都比不上的腱子肉。他锻炼的历程

可以追溯到     年，据说是为了赚

钱给女儿读大学，去美院当过模特，从

此开始注意形体。改革开放后，他和

妻子赵爱娟编排了多部哑剧，在北京

取得了不错的反响。后来思考再三，

王德顺决定举家南下，成为北漂。放

弃编制、工资和再过十年就能到手的

养老金，王德顺的北漂之路异常艰辛。

一家人住遍了沾亲带故的各路亲友

家，一个月能换好几处住所。后来他创

造了“造型哑剧”新种类———把演员本

身变成活动的雕塑。“身上画满青铜颜

色之后，往那儿一站，得让人觉得是一

尊雕像，不能让人感觉那是一身肉，所

以要把所有的肥肉都练掉，把肌肉都练

起来。”为了实现这样的舞台效果，王德

顺每天锻炼 小时，从徒手到器械，他

花了三年时间，把身体练得和雕像无

异。    年，北漂 年的王德顺正式以

“雕塑”形态亮相。这个激进的点子让戏

剧界眼前一亮，也刺激到了舆论场，人

们抨击他“老不正经”，更多人还是难

以消化这个老人带来的视觉冲击。

运动的习惯，他就这样坚持了几十

年。时至今日，王德顺仍然要每天健身

两三个小时。看到他在健身房、游泳池、

滑冰场上的矫健身姿时，没有人会相信

眼前的这个“肌肉猛男”竟然年近九旬。

提到游泳，王德顺还曾谦虚地表示，自

己现在已经游不快了，到了   岁之后

一个小时就“只能”游    米了。

“我不惧怕衰老”

在配音火出圈后，一段   年前

的走秀视频被翻了出来———    年，

在一场以“东北大棉袄”为设计元素的

时装发布会上，  岁的王德顺光膀子

亮相。他须发尽白却神采奕奕，肌肉结

实匀称，走起秀来虎虎生威。

但王德顺的“酷”不止于此。    

年，王德顺想学开飞机，说干就干。  

天学习飞行理论，  天进行实际操

作，不到  个月就成功拿下飞行执

照。那年他   岁。耄耋之年才真正进

入大众视野，王德顺算得上大器晚成。

但对于一个八十多岁的老人来讲，他

最大的成功莫过于———无论在什么年

纪，都拥有不服老的年轻心态和永远

奋斗的决心。

时间倒回     年，这一年，王德

顺迎来自己的   岁生日，他在日记

本的扉页，写了一封给“一九九六先

生”的信：“我并不盼望你的到来……

它象征着我的成熟，也预告了我的衰

老。好在我并不服老。”王德顺将   

岁当作人生的拐点，他不觉得这是晚

年的开始，相反，他认为   岁后的自

己会越变越好。

“很多人到   岁时就觉得把自

己一生的事情都做完了，可以休息了，

但我没有退休的概念，我想干什么就

干什么，这是由我的天性决定的。我不

惧怕衰老，也不惧怕年龄，再艰难的

事，只要我想做就一定能做成！”

  岁时，王德顺为了出演电影

《重返   岁》，又现学现卖地骑起了

摩托车。结果刚开演就出了车祸，摔伤

了肩膀，咬牙拍完这一条后，他直接躺

了  天。在他看来，这些都是演员的

基本修养，就像他为了谋生去健身、为

了和国际接轨而苦练英文一样：“作为

一个演员，你的技能越多越好，你要是

什么技能都没有，让替身演，还有什么

意义啊？”

漫漫人生路，王德顺似乎从来没

有“安分”过。在王德顺身上根本看不

到“年龄焦虑”，他一直在尝试新的事

物，一直在挑战和超越自己。他最听不

得别人说“已经晚了”———在他看来，

只有真正去尝试，才算不留遗憾。

综合央视新闻、新华社、央视网、

九派新闻、新闻坊等

44 岁学英语，51 岁演

哑剧，65岁学骑马，78岁练

骑摩托车，79岁上 T台，80岁学打

碟，85 岁学会开飞机……被誉为

“中国最帅大爷”的王德顺最近又火

出了圈———电影《哪吒之魔童闹海》

（以下简称“《哪吒 2》”）票房“高开

疯走”， 截至发稿已经跻身世界影史

票房前九。 除了故事、特效引发观众

的热烈讨论外，该片的配音也是亮点

之一，而为片中“无量仙翁”配音的，

正是即将 89岁的王德顺。

在电影之外， 他的经历同样

精彩。
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林孝埈     年生于韩国。    

年，在平昌冬奥会上，林孝埈在短道速

滑男子     米的决赛中刷新了奥运

会纪录。    年  月，林孝埈在     

年短道速滑世锦赛中获得男子     

米、    米、超级     米、    米接

力和个人全能冠军。

    年  月，林孝埈入籍中国。

此次哈尔滨亚冬会的短道速滑赛

场，注定是中韩之间对抗的“战场”。作

为中国男子短道速滑队主力选手，林

孝埈———这个曾经的韩国短道速滑队

队员备受瞩目。在此次亚冬会短道速

滑男子    米决赛中，林孝埈帮助中

国短道速滑队夺得本届亚冬会上的首

枚金牌，本届亚冬会他共收获  金  

银  铜。

当然，林孝埈的本届亚冬会是荣

誉与遗憾并存，在    米凭借绝对实

力夺冠后，接下来两个接力项目在最

后阶段出现意外———其中     米混

合接力在领先情况下摔倒，而男子

    米接力决赛被朴志元阻挡干扰，

导致他在最后一个弯道摔倒，与冠军

失之交臂。

若是没有这些意外，林孝埈完全

有机会成为亚冬会三冠王。他说：“我

觉得很遗憾，我们一起进行了一年的

训练，却在最后的阶段，因为我的摔倒

导致没有取得金牌，我觉得非常对不

起我的队友们。”

在林孝埈看来，自己早就是中国

人了。生活在中国，他已经融入了周围

环境。他的微博粉丝数从几万迅速增

加到    多万，他也在努力学习中

文、掌握中国式的表达方式。在接受专

访时，当被问到“穿上中国队队服那一

刻有什么感受”，他回答道：“老实说，

一开始有些拘谨，但现在我认为自己

已经是中国人了，能感觉到自豪感。所

以，当我夺得金牌或者当中国国歌响

起，类似的时刻，自豪感就会涌现。我

觉得自己应该去报答那么多支持我的

朋友，这种感恩的心情也更强烈。”

他深知，作为入籍运动员，不仅要

通过语言和行为融入这个国家，更要

用自己的成绩，赢得中国观众的喜爱

和支持。

 月  日，他在微博上发了一段

话：“期待米兰冬奥会，展现速度与激

情，不负使命，用拼搏与汗水捍卫中国

短道速滑的荣耀！”这一天，正是     

年米兰冬奥会倒计时一周年之际。在

拥有世界杯、世锦赛和亚冬会金牌后，

作为中国选手，林孝埈距离集齐所有

大赛冠军只差一枚奥运金牌。

综合自中国青年报、 南方人物周

刊、体坛周报等

林孝埈：我是中国人，一定要学好中文


